

# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SÁENZ

Gerente: Dr. GREGORIO C. QUEZADA

Suscripción mensual, dos colones

Al pregón, diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 19 DE ENERO DE 1920

Núm. 99

## NOTICIAS MUNDIALES

### Ya viene para Centroamérica el Príncipe Carlos Guillén de Suecia En Berlín la multitud asalta el Reichstag

### Ya está el Gobierno

#### gestionando la compra de los bonos del empréstito francés

Casa Presidencial, 17 de Enero de 1920.

Sr. Director de LA PRENSA.  
Presente.

Muy señor mío:

En el estimable periódico de usted número 97, correspondiente a la edición de ayer, invita usted al Gobierno de la República a «gestionar la compra de los bonos del empréstito francés», ahora que, por razón de los cambios y de la depresión del franco, esta operación podría llevarse a cabo en condiciones ventajosas para el país. Con referencia a este punto, me complazco en in-

formar a usted que ya hace más de un mes el Gobierno inició trabajos en ese sentido y que esos trabajos, hoy por hoy, están en vía de obtener el deseado éxito. Es innecesario advertir que no hará nada el Gobierno en este particular sin dar antes cuenta al país de cualquier combinación a que se llegue. Doy a usted estos datos por orden del señor Presidente de la República y, al cumplir ese encargo, me es grato suscribirme, también, su atento servidor y amigo,

JUSTO A. FACIO

París, 18.—Continúan las manifestaciones delante del Reichstag. Por los disparos de la multitud hay dos muertos y diez heridos en la policía. Las manifestaciones son alarmantes. Se toman todas las medidas para evitarlas.

París, 18.—La multitud de Berlín intentó penetrar en el Reichstag. La policía tiró contra ella, resultando varios muertos y heridos. Hay gran inquietud en todo el país, temiéndose que sigan los levantamientos.

París, 18.—El Príncipe Carlos Guillermo partirá mañana de Estocolmo con rumbo a Honduras, en misión científica. Recorrerá todas las cinco Repúblicas de la América Central, y de allí —como «La Prensa» lo anunció oportunamente— seguirá para el Oriente.

#### La Ley Marcial en Bulgaria

Viena, enero 15.—Despachos de Sofía informan que se ha declarado la ley marcial en Bulgaria a causa de los motines contra el alto costo de la vida que ocurren en todas partes del país.

#### El voto de los periodistas

Hasta el momento el triunfo de la elección de representante de la Prensa que debe formar parte de la Comisión organizadora de las fiestas del Centenario le corresponde al Ing<sup>o</sup> don José Fabio Garnier.

Por el Sr. Garnier han votado: don Rogelio Sotela, director de «Atenea», don Leonardo Montalbán, director de «Lecturas», los directores de «La Semana», don José M. Pinaud, director de «La Risa», y director de «Renovación» don Ricardo Falcó y Mayor.

Tiene dos votos más pero no sabemos de quienes sean.

#### Primera retreta en el parque de la Concordia

Ha recibido instrucciones la Dirección de Obras Públicas para instalar el servicio de luz subterránea en el Parque de la Concordia. Será el primer parque dotado de esa clase de alumbrado.

Desde que se limpió la plaza se pensó en ello, y tanto es así que las columnatas están acondicionadas para el caso.

En la semana entrante estará todo listo y es muy probable que al concluir el asueto de la Banda, eicute en dicho lugar, la primera retreta, que será de gran gala.

#### De Zarcero

Para «LA PRENSA».

Procedentes de San Ramón estuvieron entre nosotros las simpáticas señoritas Mérida Salas, Olimpia Mora y su hermano el joven don Juan Rafael, quienes vinieron a la celebración de los funerales de don Juan Acuña, muerto recientemente. Permanecieron por espacio de tres días prometiéndose venir a veranear por una larga temporada.

### Liga de Bananeros

#### Mr. Chittenden, Administrador de la United Fruit Co., contesta satisfactoriamente a la Comisión de la Liga de Bananeros

San José, 16 de enero de 1920.

Señores Lic. don José Vargas, don Enrique Peyrouet, don Walter J. Ford y Lic. don Mariano Alvarez.

Muy señores míos:

Me es grato referirme a la apreciable carta que Uds. se sirvieron dirigirme con fecha 13 de este mes relativamente a la conferencia que tuvimos el día anterior y que versó sobre los contratos de bananos.

Respecto del primer punto tengo el gusto de decir a ustedes que si alguno de los productores que todavía no han firmado sus contratos desean celebrarlos por dos años, la Compañía está dispuesta a dar a esas personas contratos por tal tiempo, pues ha sido hasta ahora la práctica de la Compañía que cada productor fije el plazo de su convenio.

En cuanto al segundo punto debo decir que la obligación que contraen los bananeros de vender exclusivamente a la Compañía todo el banano que sus fincas produzcan no excluye ni afecta el derecho de los contratistas de dar el destino que ellos quieran a la fruta rechazada por los recibidores.

Respecto de precios, a que se refiere el punto tercero, ninguna aclaración necesita lo establecido en el contrato.

Una vez más tengo el gusto de asegurar a ustedes que es deseo sincero de la Compañía fomentar la producción bananera en Costa Rica y ayudar a los productores en todo lo posible. La mejor garantía de tal actitud es el hecho de que, a pesar de los contratos firmes y vigentes, durante los últimos cuatro meses, la Compañía ha mejorado los precios dos veces, haciendo efectivo uno de esos aumentos desde el primero de junio del año pasado, es decir, cinco meses antes de acordarse tal aumento.

Todas las observaciones verbales, comunicaciones y la correspondencia de los señores bananeros que recibo sobre este negocio, la trasmito siempre a la Directiva de la Compañía en Boston y seguiré observando en lo futuro igual procedimiento para que allá, lo mismo que aquí, estén al tanto de las necesidades y deseos de los productores.

Soy de ustedes muy atento y seguro servidor,

(fir.) G. P. CHITTENDEN  
Administrador.

### Renuncia del Gobernador de Limón

Corren rumores que por parecerse extemporáneos no queremos acoger.

NO SOLAMENTE NOSOTROS  
Cualquiera le recomendará mascar Adams Chiclets. Es el confite de más consumo en el mundo.  
American Chiclets Co. New York  
Agente Exclusivo: SANTIAGO PALACIOS  
Teléfono 590.—Apartado 1,000  
M. y T. San José D.

Ayer a medio día se aseguraba que había renunciado el Gobernador de Limón, don Próspero Fernández Güell, quien ha salido de aquel puerto para esta ciudad.

No se sabe todavía quién irá a reemplazarlo.

### The Royal Mail Steam Packet Company and The Pacific Steam Navigation Company

Los vapores de estas Compañías harán un servicio regular de carga así: De LIMON para LONDRES, el HAVRE y ROTTERDAM.

De PUNTARENAS para LONDRES, el HAVRE y ROTTERDAM directo, siempre que la cantidad de carga ofrecida justifique la llegada a Puntarenas de uno de sus vapores.

De PUNTARENAS para CRISTOBAL, Canal Zone, y con trasbordo en CRISTOBAL para todos los puertos de Europa en conexión con las varias Compañías Transatlánticas, como también para NEW YORK y NEW ORLEANS.

De PUNTARENAS para todos los puertos de Centro América.

Se expiden Conocimientos Directos para SCANDINAVIA vía LONDRES, y para HAMBURGO, BREMEN, AMSTERDAM y PUERTOS del BALTICO vía ROTTERDAM.

De CRISTOBAL hay además servicios regulares, para carga y pasajeros, por los grandes vapores de estas Compañías, así:

Directo para INGLATERRA, para NEW YORK vía JAMAICA y para todos los puertos de SUR AMERICA.

De JAMAICA hay servicio para CUBA, HAITI, SANTO DOMINGO y SAN THOMAS.

En vista de las facilidades que ofrecen estas Compañías, así como por lo ventajoso de sus Tarifas de Fletes recomendamos a los señores Exportadores dirigir sus embarques por dichas Líneas, marcando siempre en sus guías de Ferrocarril «POR MALA REAL INGLESA».

Para más informes dirigirse a los Agentes:

FELIPE J. ALVARADO & Ca., San José, Limón y Puntarenas  
LYON HNOS & Co. Suc., San José.

SAN JOSE, 1.º de Enero de 1920.

M. y T. E. 5 1 m.

### Exportación de café a Europa

#### Mala Real Inglesa

Avisamos a los exportadores que los tipos de flete actualmente en vigencia sobre Café de LIMON a LONDRES por los vapores directos de esta Compañía son los siguientes:

CAFE en ORO £ 8. 0. 0. por tonelada de 1000 Kilos  
CAFE en PERGAMINO £ 10. 0. 0. " " " " "

Aparte de las ventajas que significa el servicio directo a Londres que ofrece esta Compañía, sin ningún trasbordo, debe tomarse en cuenta que el flete sobre Café en Oro por esta vía sale costando unos 50 centavos oro por quintal menos que por cualquier otra vía. Los tipos de flete sobre Café a los demás puertos Europeos son también proporcionalmente económicos.

Por lo tanto recomendamos a los exportadores que marquen en sus guías de Ferrocarril «POR MALA REAL INGLESA».

Para más informes dirigirse a los Agentes:  
FELIPE J. ALVARADO & Ca., San José,  
LYON HNOS. & Co. Suc., San José.

San José, C.R., 3 de Enero de 1920.

M. y T. E. 3

Editorial

# "La Prensa" y la política local

Un periódico político en el sentido que aquí, hasta el presente, se suele dar a esta expresión, no es ni será LA PRENSA, porque con gobiernos anteriores o el presente no tenemos compromiso alguno, ni a ellos el menor vínculo nos une.

Somos y seremos absolutamente independientes, a pesar de las dificultades que obstaculizan la ruta de las publicaciones que no buscan el amparo de los gobiernos o de las corporaciones capitalistas poderosas, por la razón harto simple de que en ello va envuelta nuestra moral periodística.

Esa moral que implica desdén y repugnancia hacia todo lo indigno, hacia todo lo vil, hacia la suerte de combinaciones lucrativas de «La Información», cuya alma maldita otra vez, para desgracia nuestra, trata sigilosamente de materializarse.

Y es que las llamas apenas pudieron reducir a escombros la parte material de aquella fábrica de los mayores cinismos: lo intangible todavía flota en el ambiente; aún perdura el espíritu de la corrupción y del mercantilismo; y perdurará..., mientras no llegue la hora de la justicia immanente; mientras el sentimiento público de nuevo ultrajado no fustigue inexorablemente a los sucesores del panameño Clare.

LA PRENSA no busca la sombra protectora de los gobiernos, lo que en ninguna forma indica que seamos sistemáticamente enemigos de ellos. Tal aclaración hacemos porque con insistencia se nos ha estado repitiendo que somos hostiles al Gobierno actual. Esta creencia a nuestro entender obedece al hecho de que no estemos conformes con el presupuesto de guerra que regirá durante el año en curso.

Diferencia de criterio no implica forzosamente sentimiento de enemistad.

¿Cómo vamos a ser enemigos de un gobierno por cuyo establecimiento arduamente laboramos en épocas precarias para la República? ¿Cómo hostiles a una administración que preside hombre tan digno y tan ecuánime como el Licenciado don Francisco Aguilar Barquero, que sepultó los restos de la pasada, tenebrosa tiranía, y que es por ende acreedor a la gratitud y al cariño de todos los costarricenses?.....

Nuestra simpatía está asimismo con los Ministros que forman el Gabinete actual y con ellos—algunos de los cuales en lo personal son buenos amigos nuestros—seguiremos...siempre que sus actos se ajusten a la legalidad, a la justicia y al derecho, y batiremos palmas sin reserva a todas aquellas disposiciones gubernamentales que vayan orientadas hacia el progreso y la prosperidad de la Patria.

Nuestra crítica del presupuesto de guerra se debe únicamente al deseo que tenemos de ver transitar decididamente a nuestros mandatarios por la senda de la economía, para que así puedan hacer frente los gobiernos futuros a las obligaciones que tiene el Estado contraídas, sin verse obligados a decretar nuevos impuestos. Porque no es justo que el sudor, que las lágrimas del pueblo en vez de fecundar las eras de cuyo seno surgirá el sustento de cada día, se conviertan en contribuciones para dar áureas brillantes a uniformes y galones.

La policía y la tropa pueden volver a su antigua organización, si se suprimen cuanto antes todas las fuerzas armadas suplementarias y las oficinas marciales inútiles, llenas de boato y esplendor, que caracterizaron tanto al gobierno peliquista.

Que desaparezca el sistema «tinoquero» últimamente referido. Que se borren hasta los rasgos, hasta los últimos vestigios de esa época funesta, y seremos los primeros en aplaudir al Gobierno con toda la sinceridad que alberga en nuestros corazones.

## Teatro Variedades

— MARTES 20 DE ENERO DE 1920 —

Por última y definitiva vez se exhibirá la grandiosa obra

## La Fuerza de la Conciencia

del gran trágico italiano ERMETTE ZACCONI.

MAÑANA : Hechicería por la BERTINI

## Banco Mercantil de Costa Rica

Acepta depósitos en cuenta corriente, sujeta a cheque, o a plazo fijo, sobre los cuales paga interés a tipos razonables. Préstamos a clientes en las sumas que su responsabilidad justifique.

AFILIADO DE

The Mercantile Bank of the America, Inc.

NEW YORK CITY

## NOTA

CARLOS GUILLERMO es el nombre del príncipe de Suecia que nos visitará próximamente. Por error inexplicable aparece en la primera plana de esta misma edición, en titular grande, como CARLOS GUILLÉN.

Asimismo aparece allí la palabra Reischtag por Reichstag. Errores que lamentamos profundamente.

## El consulado de Italia

### Desagravio

A propósito de un artículo publicado en «La Verdad» por *Italicus*, el Cónsul de Suiza, señor Henry Frick, protesta en el mismo periódico del viernes pasado de que Luccheni el asesino de la Emperatriz Elisabeth de Austria, no era suizo, sino italiano.

Nos congratulamos de ver entrar al señor Frick en polémica de prensa por ser esta una prueba de que el estimable Cónsul de Suiza vine recobrando rápidamente su salud, circunstancia que probablemente permitirá a dicho señor hacer un viaje a los Estados Unidos, donde esperamos que no irá a reanudar la propaganda de conferencias que dió en el curso del año 1916, con el objeto de enseñar a las Corporaciones Comerciales Americanas los métodos que ellas debieran adoptar para sustituirse al comercio Europeo en Centro América.

En la protesta dirigida a «La Verdad», el señor Frick dice a propósito del italiano Luccheni: *Por dicha, de Suiza, hasta la hora presente, no han salido tan repugnantes seres.*

Nos parece que el Cónsul de una nación amiga de Italia no perdería nada en manifestar sentimientos más caritativos hacia la nación amiga.

Al día siguiente, sábado, contesta *Italicus* en «La Verdad», alabando cariñosamente al Cónsul de Suiza, pero es de sentir profundamente que su contestación tan digna de elogios como es, hasta aquí, vaya a terminar por comentarios de censura, muy inoportunos por supuesto, de la actitud que asumió el honorable Cónsul italiano al principio de la gran guerra.

LA PRENSA no ha consultado al Cónsul italiano respecto a esta agresión injusta y cumple con el deber de protestar espontáneamente contra las deplorables insinuaciones de *Italicus*.

Nadie aquí puede criticar ni siquiera discutir las atribuciones o la actitud de los agentes del Cuerpo Diplomático porque no se conocen las instrucciones que tienen de sus respectivos Gobiernos. Carecemos en absoluto de elementos para discutir estos puntos delicados que, menos por la Prensa, deben ventilarse en vista de la consideración tradicional tributada en todos los países cultos a los miembros del Cuerpo Diplomático.

Las personas que creen tener motivos de queja contra los Cónsules pueden dirigirse a los Gobiernos que éstos representan y que es la única jurisdicción capacitada para ventilar imparcialmente esta clase de asuntos.

Lo único que sabemos, aquí, es que el honorable Cónsul italiano goza de una consideración general por su cordura y su carácter reservado que son prendas poco comunes para desempeñar con acierto las delicadas funciones de Cónsul. Además el Cónsul italiano goza de grandes simpatías en el concierto del Cuerpo Diplomático de Costa Rica que lo tiene en alto aprecio.

Para nosotros, esto basta. No estamos calificados para aprobar ni reprobar los actos de los Cónsules.

## Harina - Harina

T. LA GRANJA, de E. Saborio & Co. - Teléfono 777. Alt.

## Nuestro Administrador

Don Rubén Yglesias deja hoy el puesto de administrador que con tanto acierto ha venido desempeñando en «La Prensa», para hacerse cargo de otras labores en esta misma empresa que sabe apreciar debidamente los servicios a ella prestados. El señor Yglesias ha sabido siempre cumplir con sus deberes de manera en extremo laudable, y por ello nos alegramos de que siga colaborando con nosotros.

## Va para Europa

El escritor y político hondureño don Froylán Turcios, que ha sido por un corto tiempo nuestro huésped bien apreciable, se marcha pronto del país.

Se dirige a Europa por motivos de salud, pues deberá sufrir una operación quirúrgica, pero volverá dentro de algunos meses, pues según noticias, celebrará aquí su boda.

## Zapatería de Carmelo Calvosa

CUEZTA DE MORA

Venta de calzado cosido y clavado para niños, caballeros y señoras - Estilo Moderno  
Precios sin competencia - Abierto los Domingos

## J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES-EXPORTADORES-COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL: 25 BROAD STREET, NEW YORK

Automóviles OLDSMOBILE : Automóviles y Camiones  
FORD : Tractores : FORDSON : Arados OLIVER : Discos,  
Llantas y Neumáticos STERLING : toda clase de accesorios y  
repuestos para automóviles : Garage y Taller de Reparaciones.

## J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES-EXPORTADORES-COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL: 25 BROAD STREET, NEW YORK

Harina ESPIGA DE ORO, la mejor que ha llegado al país ; CERVEZA INGLESA, Guinness Stout : Bass's Ale-Pilsener : CEMENTO PORTLAND, a precios sin competencia : máquinas de escribir UNDERWOOD.

## Sociedad Costarricense de Seguros de Vida

Convócase de nuevo por no haber habido quórum a todos los miembros de esta Institución para la Asamblea General Ordinaria que tendrá lugar el domingo 1.º de febrero próximo a la 1 p. m., en el Salón del Edificio Metálico, con objeto de dar cuenta de la marcha de la Sociedad y de elegir la Directiva que debe funcionar en el presente año.

San José, 12 de enero de 1920.

JENARO CASTRO MENDEZ, —SECRETARIO

M.—Enero 13.—10 v. D.

## Suscríbase a LA PRENSA

## Impuestos Directos

De acuerdo con el Decreto N.º 3 del Poder Ejecutivo, publicado en La Gaceta de fecha de ayer, se prorroga hasta el 31 de Enero en curso el plazo para presentar sin multas las declaraciones tardías de bienes raíces y también para cancelar sin recargo alguno los recibos de impuestos de cualquier clase que se encuentren pendientes de pago en las respectivas Tesorerías.

Como el plazo es improrrogable, se avisa al público en general para que haga en tiempo sus declaraciones de bienes raíces y para que efectúe la cancelación de los recibos pendientes.

Las declaraciones de bienes raíces pueden entregarse en las Gobernaciones y Jefaturas Políticas de la República para su remisión a estas Oficinas o bien pueden enviarse directamente por correo.

San José, Enero 15 de 1920.

ADMINISTRACIÓN GENERAL DE LA TRIBUTACIÓN DIRECTA

—91 En. D

Por el vapor LIMON hemos recibido un gran cargamento de HARINA de varias marcas que ofrecemos A PRECIOS BAJÍSIMOS.

# PURERAS

Necesita La Unión Industrial

Buenos sueldos y Trabajo permanente

— Lado Norte del Mercado —

Teléfono 773—San José, Costa Rica

# PURERAS

**El Observatorio Nacional**

registra los temblores de México

Los seismógrafos del Observatorio Nacional han estado registrando temblores desde el día ocho del corriente, y según cálculos hechos por el Centro de Estudios que allí verifican sus experimentos, esos movimientos corresponden a la serie de México en donde hizo erupción el volcán San Miguel, produciendo una verdadera catástrofe en el Estado de Veracruz.

Los seismos más violentos ocurrieron en los días 8 y 9.

Directamente no hemos tenido nuevas noticias de la situación de aquella hermana República.

**La Dirección de Policía**

se propone clausurar algunos clubs

De buena fuente sabemos que la Dirección de Policía, comprometidos de los deberes de su cargo, está tomando los informes necesarios para proceder a la clausura de cierto club, que al parecer son sitios de honesta distracción, pero que en verdad su único fin es el del lucro en el juego.

Los socios de ese club están filiados; se sabe quiénes son, y que viven de lo que les produce el azar.

Se trata de gentes no divagas, que pasap el día en su lecho, y la noche de turbio en turbio qasta las cinco de la mañana.

Lo más grave de todo es que hay centros de esa índole visitados solamente por obreros que están dejando en el mayor desamparo a sus familias.

Veremos si como se dice, el nuevo Director de Policía, se atreve a ponerle el cascabel al gato.

**CARAMELOS CITY**

Acaba de recibir SANTIAGO PALACIOS  
Teléfono 599 SAN JOSÉ Apartado 1000

**AL COMERCIO**

Antes de hacer pedidos al exterior o comprar en plaza vinos españoles, consulte precios de la gran partida que acabamos de recibir de nuestra casa y cuya pureza garantizamos.

**Tenemos en bodega**

- Cepa Macon, en barriles de 60 y 120 litros
- Rioja Clarete, » » » 60 » 120 »
- Rioja más tinto, » » » 60 » 120 »
- Moscatel selecto, » » » 30 »
- Vino de Consagrar » » » 30 »
- Vino Oporto, » » » 30 »
- Málaga dulce » » » 30 »
- Vinos generosos y Coñac superior en cajas.

Depósito permanente del acreditado

**Aceite Martí y Papel Lepanto**

**Aceitunas Sevillanas Selectas**

en FRASCOS y BARRILES

Y los renombrados productos farmacéuticos de fama mundial

del Doctor SAIZ DE CARLOS

**Dinamógeno**

**Elixir Estomacal**

**Purgatina**

Cura la Neurastenia

Cura la Dispepsia

El mejor laxante

Agentes Exclusivos: **ALSINA PEREZ MARTIN**

Apartado Número 219 IMPRENTA ALSINA SAN JOSE Teléfono Número 36

**Policía de "La Prensa"**

En los patios del mercado, la señora Municipalidad instaló depósitos de basura, evitando así de este modo el peligro tan grande que existía con motivo de que las cáscaras de frutas eran arrojadas al suelo proporcionando a cualquier persona un resbalón que podría causarle una quebradura, o una lisiadura.

Ahora notamos que de nada han servido estos depósitos, pues con frecuencia se ven rodar por el suelo residuos de frutas. Ojalá la policía municipal evitara estas cosas, que podrían acarrear graves peligros

**La vigilancia policiaca es deficiente**

El servicio de vigilancia policiaca a altas horas de la noche ha resultado deficiente. Nada menos que por el lado de las Pílas bien pueden los cacos hacer de las suyas que ningún polizonte se da cuenta ni siquiera que esa línea le corresponde vigilar.

Sería dable que la Dirección Gral. de Policía impartiera órdenes a sus subalternos para que éstos procuraran a los vecinos de esos lugares mayor seguridad de vigilancia,

**Gran turno general en San Sebastián**

Han comenzado a circular invitaciones para el turno y las solemnes fiestas patronales que tendrán efecto en el distrito de San Sebastián, el domingo 18 del corriente.

Habrà excelente música, cenas succulentas, tamales, baile; misa por la mañana, sermón y rosario por la tarde.

Feicéamos a los organizadores y les deseamos mucho éxito.

**El Dulce nombre en Guadalupe**

Ayer, domingo, 18, el Dulce Nombre de Jesús visitará el vecino pueblo de Guadalupe.

Los vecinos, ansiosos de que como otros años los visitara el niño infante, hicieron todo lo que pudieron por alcanzar tal fin y el señor Curá del Carmen, accediendo a esas súplicas, dispuso que mañana hiciera esa visita.



**MENTHOLATUM**

**¿SUFRE USTED DE DOLOR DE CABEZA?**

Usando MENTHOLATUM quedará Ud. radicalmente aliviada. No importa cuán rebelde ni de que naturaleza sea el dolor. Si no tiene Ud. MENTHOLATUM en su casa, ocurra enseguida a la Botica más cercana, TODAS LO VENDEN.

En casos de inflamación, erupciones y demás enfermedades de la piel, ha probado ser muy eficaz. Ensáyelo hoy mismo solicitando una muestra gratis en la Botica más cercana.

Mentholum es el mejor amigo de los niños.

Unicos fabricantes: THE MENTHOLATUM COMPANY, Inc. Buffalo, N. Y. E. U. A.

UNICOS AGENTES: DELCORE, ARONNE & Co.

**Campo neutral**

**Carta abierta**

Santa Ana, enero 15 de 1920. Sr. don Tomás Robles y compañeros. Pte.

Estimados amigos: Contéstoles su grata de ayer: — No acepto ni permito de ninguna manera, que se lance mi candidatura a la Jefatura, en la próxima elección de Jefe Político que se verificará el 1º del mes entrante.

Estoy satisfecho con mi sistema de vida: ocupado, tranquilo y libre de polvo y lodo políticos locales.

De modo, pues, que les agradezco como el que más la honorosa designación con que se han servido distinguirme, y me es muy gustoso suscribirme de usted su más atento y seguro servidor.

Abelardo Chavarría.

**Carlos Fernández Mora MECANOGRARO**

Se hace cargo de trabajos de máquina de escribir y de pluma. Cuadros estadísticos, copias, etc.

PRECIOS CONVENCIONALES

Oficina: Al lado de Brenes & C.

San José, C. R. — Apartado 610

M—En. 10—1 m. alt.

**La Colombiana**

Me permito avisar a mi humerosa y selecta clientela que los famosos zapatos americanos me han llegado ya.

Estos zapatos constituyen la nota más importante en cuanto a modas se refiere, pues son de los últimos estilos usados en Europa y Estados Unidos.

Pase a mi nuevo local, contiguo al Siglo Nuevo y frente a la Botica Americana. Alt.

Teléfono 751—Apartado 699.

**A nuestros suscritores**

Avisamos a nuestros favorecedores, que para todo lo relacionado con la circulación y suscripciones en esta capital, pueden dirigirse a nuestra Administración, o a la Agencia de funerales y circulación Mora Poveda, teléfonos 287 y 1668 respectivamente.

**Ayer... y Entonces?...**

Es que yo no aspiro a ser un héroe, a ser un mártir, a ser un mártir, a ser un mártir, que hasta la Patria convierta en mártir? R. V.

presbíteros austeros, han dicho "en los tiempos de la tiranía, que hablar de la quema de «La Información», asahada por los eneágonos de la Democracia, representaba un acto de bandolerismo. [Temerario!...! Imprudente!...! Locura de muchachos!...! clamaban estupefactos no pudiendo contener la impresión desagradable que les producían los ánchicos de algunos jóvenes entusiastas y resueltos, que infringían la ley del despoismo y la licatombé.

Kalagas desalentadoras influían en el ánimo de nuestros compañeros, ante la indiferencia y el desprecio de admirables ciudadanos, puestos a prueba en la memorable fecha del feste de junio de mil novecientos diecinueve.

Me es imposible disimular la insinuación de una sonrisa irónica entre los labios, pronta a retumbar sobre la imbecilidad de los dramaturgos de la vida, con el estruendo interminable de una inmensa cartajada.

Si desafortados éramos los promovedores de la Revolución del once, doce y trece en la ciudad de San José, levantemos enhorabuena nuestras conciencias comprimidas bajo el paño estrangulador de los extirpadores de ideales, y elevemos al cielo impávido, las mil y una cabezas ensangrentadas de los restauradores de la República.

RAÚL VILLALÓN

Enero 1920

EMPRESA AGUA MINERAL NATURAL

**Santa Ana LOS MEJORES REFRESCOS DEL PAIS**

**« LA MOTOCICLETA »**

Garantiza sus licores sin adulteración a los precios más bajos de plaza.—Guaro, Ron, Anisado, Ginabra, Coñac:

15 litros . . . . .	C 28 00
1 litro . . . . .	1 90
1 botella . . . . .	1 30
Media botella . . . . .	0 65
Ron Viejo de 20 años 1 litro . . . . .	4 75
1 botella . . . . .	3 40
Media botella . . . . .	1 70

«La Motocicleta» queda situada a 100 varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca. T.—En. 7.—1 m. Alt.

**La Valenciana**

Calixto Madrigal

La tienda mejor surtida en adornos para trajes de señoras

Mercaderías del incendio a precios bajos.

Alt.—T

**Dr. R. Moreno Cañas**

Oficina: Frente a la Lechería de don Alberto González Soto - Teléfono 142

HORAS DE CONSULTA:

De 10 30 a 11.30 a. m. y de 3 a 5 p. m., todos los días.

**Gran Camisería y Tienda de Modas "PARIS"**

PASAJE CENTRAL

Especialidad en Confecciones para Señoras y Niños. Precios sin competencia posible, por trabajar con maquinaria especial eléctrica, única en el País.

Los encargos al día y atendidos personalmente.—Marta y José Carreras

**Koberg & Cia. como únicos importadores en Costa Rica de las poleas de acero dulce**



**American**

tienen en su Almacén existencia de los tamaños más usuales.

Catálogo ilustrado se suministrará a todos los interesados que lo soliciten.

T. E. 8 al 23 D

**Bombas de luz de CUPERIOR 1 se**

11.40 colones Docena

donde Alfredo Mata y Cía.

— Frente al Banco Anglo de Costa Rica —

## Municipalidad de San José

Asuntos de que se trataron en la sesión 3ª ordinaria de la nueva Municipalidad de San José, anteayer noche a las 7.30 p. m.

- 1.—Contestación del Médico del Pueblo respecto del asunto «Neo Salsarsan», Proyecto de circular.
- 2.—Contestación de don Justo R. Harley sobre la propuesta que se le hizo para la compra de una parcela de su propiedad.
- 3.—Proyecto de acuerdo del regidor señor Ortiz sobre el cierre diario del Mercado.
- 4.—Proposición del mismo regidor sobre visación de cuentas y órdenes municipales.
- 5.—Edicto de cemento y gasolina para los trabajos de macadam, y de dos juegos de llantas para el camión del Municipio.
- 6.—Renuncia de don Ismael Coto F. de Secretario de la Jefatura de Sanidad.
- 7.—Informe de los señores regidores Brenes y Loria sobre la cuestión «venta de una calle en Las Pavas».
- 8.—Proyecto del regidor señor Amador para honrar a perpetuidad la memoria de los valientes que murieron por la libertad de la patria.
- 9.—Proyecto del mismo señor regidor para efectuar una mejora en el Cementerio de Obreros.
- 10.—Aclaración hecha por el Administrador del Mercado respecto a la clase de negocio que se establecerá en el local N.º 22 del Departamento de Corredores.
- 11.—Informes de Comisiones.

## LA PRENSA del Sábado

«Diario de Costa Rica».—Un artículo sobre la explotación de los minerales en el país; más detalles sobre el viaje de los deportistas a Nicaragua; un *Heráclides* contesta a don Emel Jiménez sobre cuestiones de Instrucción Pública.—Un artículo sobre Paul Adam; un señor *Grocis* contesta al comentario nuestro sobre lo crecido de la suma que se dedica en el Presupuesto para la Cartera de Guerra; comienza la publicación de un artículo de Zamacois, titulado: «Su Excelencia Estrada Cabrera»....

«El Hombre Libre».—Trae en la primera página un artículo sobre la cuestión venezolana; y bajo el título «Nuestra Labor» contesta una nota de este diario, que se publicó en días anteriores, sobre el asunto de nuestra diplomacia y de la tarea que nos hemos impuesto de hacer prensa doctrinaria; una nota sobre los funerales de don Alfredo Valio en Cartago; trae bajo el título *Sugestiones*, apreciaciones atinadas de don Carlos Calvo Fernández, sobre interesantes cuestiones nacionales; Día oficial; y llena de material selecto sus secciones para los maestros y para la mujer.

«La Verdad».—Trae un artículo sobre «Cuestiones de autoridades» en que dice que el respeto por ellas ha venido a menos; noticias del exterior, y de un turno en Atenas; «Plinio» comenta también la publicación que en el «Diario de Costa Rica» hizo don Emel Jiménez sobre cuestiones de enseñanza; reproduce un artículo sobre el bolcheviquismo ruso; varias noticias de información local.

## A nuestros suscritores

Suplicamos a nuestros suscritores que salgan de veraneo, nos avisen el lugar en donde deseen recibir el periódico.

LA PRENSA tiene especial empeño en servirlos.

Almacén de música  
J. D. PAEZ & Co.

Siempre Novedades!!! Cuerdas, de y mejor clase para violín, mandolina la guitarra.—Teléfono 58.—Ap. 358.

ADAMS CHICLETS. No son nna medicina en el verdadero sentido de la palabra, pero sí evitan la dispepsia y ayudan la digestión.—Agente SANTIAGO PALACIOS.—San José, M y T. D.

El Presidente de la República  
conferencia con los socialistas

Antenoche hubo reunión en el Club Socialista de esta capital que está situado en el distrito del Hospital.

Allí se supo que el Presidente de la República y el Director de Policía llamaron a conferenciar a los directores de ese centro para conocer los propósitos que perseguían.

Ellos manifestaron que se trataba del mejoramiento económico del proletariado por medios pacíficos y nada más. Durante la reunión fué objeto de ataques el Dr. Aniceto Montero, con motivo de un reportaje. El Sr. Montero se defendió elocuentemente.

Hicieron uso de la palabra, además, los señores Julio Padilla y Octavio Montero.

Se ha circulado una hoja volante del Centro con el título de «Algunos puntos de acción económica del socialismo en Costa Rica», que es un trabajo interesante.

Captura de un contrabando  
de cacao

Ha caído en comiso una gran cantidad de cacao, un bote y otros objetos, todos pertenecientes al señor Isidro John, quien se dedicaba al contrabando en la costa atlántica.

El señor John tendrá que pagar el duplo de los derechos que trató de defraudar, y perderá su mercadería y su bote que de seguro serán vendidos en pública subasta.

Podrá salir de la prisión, pero pagando dos colones por cada día de cárcel que le corresponda.

## Varios robos

Al joven Gilberto Blanco le sustrajeron en la romería de Alajuelita una cartera conteniendo buena cantidad de billetes de Banco y anillos de oro.

La cartera fué encontrada en poder de un tal Juan Bleitès.

—Don Moisés Artavia se presentó a dar cuenta de una estafa que le hicieron. Dió en comisión 30 docenas de sacos blancos y no aparece el agente por ninguna parte.

—Llegaron a esta ciudad, capturados, Marcial Chaves y la joven María Alvarado, presuntos autores de un robo de ochenta dólares, un anillo de brillantes y unas monedas de cinco pesos, propiedad de don Lolo Piedra.

Fueron detenidos en Limón. Querían embarcarse.

## De Esparta

## FIESTAS CIVICAS

Los espartanos siguiendo la vieja tradición lugareña, celebrarán rumbosos festejos cívicos este año en los días 30 y 31 de este mes, y 1.º y 2.º de febrero entrante. Como estas fiestas han sido siempre muy atrayentes, el entusiasmo se desborda en preparativos que prometen mucho.

Además de los números indispensables de todos los años, en estas fiestas habrá iniciativas singulares. Por lo pronto sabemos que don Carlos Villar exhibirá una fenomenal becerro de tres cabezas traída del Guanacaste.

Don Agamenón Borge una jaula de micos con la cara semejante a ciertos señores en pose fotográfica.

Don Trino Araya, quien compró el negocio de Acón, pasará a éste en una carretilla sugestiva durante las retretas. Tino Aguilar explotará el negocio de la mujer araña, y así por el estilo, las excentricidades humorísticas darán bastante margen para divertirse.

Es hora pues de ir recogiendo «pisto» ya que los programas de dichas fiestas son en verdad una promesa para los amantes del jolgorio.

Corresponsal

## Bautizo

Hoy fue presentada a la pila bautismal, por los señores don Rafael Iglesias y doña Emilia Elizondo de Escorriola, por sí, y en representación de la señorita Delfina Elizondo residente en Nicaragua, la niñita Flory del Rosario, hija de nuestros amigos Paulino Araya y Dª Marta Elizondo de Araya.

## MOVIMIENTO DIARIO

Lunes 19 de Enero de 1920

SANTORAL.—Santos Canuto, rey, Ponciano y Mario, mártires.

FASE LUNAR.—Luna nueva el 20 a las 11 51 p. m.

MAREAS.—Pleamar, playa de Puntarenas a las 2.25 a. m. y 3 p. m. En el muelle del estero ocurre 20 minutos después.

PAQUETES POSTALES El próximo jueves, 22, se despacharán paquetes postales para Italia por el vapor «Sasdegna».

—En el vapor «Calamares» llegaron 170 sacos de correspondencia, paquetes postales e impresos que fueron repartidos anoche.

NACIMIENTOS.—Alfonso, de Enrique Hidalgo y María Flora Arias; Manuel, de Juan R. Rivera y Rosa González; Mercedes, de David Salazar y Mercedes López; Jorge, de Aurora Ferrer; Innominado, de Zoila Quirós, único apellido.

PASAPORTES.—Edgar L. Bradley, para New York; Alfonso Estrada, para Nicaragua; Rosa Ester Borgen, para Nicaragua; Adrián Argüello, para Nicaragua; Berta Bonilla Pacheco, para New York.

HOTELES.—«Europa». De Chicago, Estados Unidos, F. M. Cushing y Wormos Oswrem; Mr. and Mrs. Chas. Tinning, de Montreal; Mrs. Murray Hendrice, de Hamilton; Mrs. H. S. Strang, de Weenepeg; Antonio Ayala, de Nicoya.

«Washington». Carry Richardson y señora, de Filadelfia, Estados Unidos.

«Francés». I. Rogelio Sánchez, de Panamá; Manuel Fox y señora, de Limón.

«Continental». Antonio Miguel, de Limón; José Sumes, de Limón; Salomón Debils, de Limón; Daniel Mena, de Cartago.

TRIBUNALES.—Vistas para mañana 20: Sala 1ª Ordinario. Sucesores de Manuel Calderón contra Gerardo Durán, a la 1 p. m.; Manuel Solís Benavides, contra Juan Brenes Brenes, 2 p. m. Sala 2ª Juan Villegas Calvo y Pedro Brenes S.; abigeato, a las 2 p. m. Casación. No hay.

DEFUNCIONES.—Vicente Brenes, 52 años, Cartago; Etlaré Molina, 2 años, Cartago; Carlos María de Jesús Vera, 7 meses, San José; Enrique Carranza, 40 años, San José.

Telegramas rezagados en la  
Oficina Central

Nicolás Aguilera, de San Salvador; Julio Rodríguez, de Puntarenas; Zacarías Zadick, de Guatemala; Peters Wilson, de San Francisco, cable; Ismael Carvajal, de Puntarenas; Eulalio Galdamez, de Concepción, Osotepeque; Luis Brahn, de San Miguel, Salvador; Mercedes v. de Dubón, Guatemala; María de Carter, Tegucigalpa; Elisa v. de Delgado, Cartago; Herminia Arias, Santa Rosa de Copán; Emilia v. de Morales, Santa Tecla; José R. Salazar, San Salvador; Rafael Jiménez, Palmares; Angélica Araya, Managua; Leonardo Espinoza, Guatemala; Amelia Romero, Orotina; Sigifredo Orozco, Cartago; Benito Bustos, Liberia; Elena E. de Peralta, Siquirres; Salvadora Macadam de Pérez, Managua; Vernon, de Londres, cable; Tomás Borja, Tegucigalpa.

El Encargado del rezago, RAFAEL MORALES F. NOTA.—Para todos estos telegramas se han solicitado señas y se ha cuidado diariamente de anotar en público los nombres para que se no digan direcciones, después de obligar a llevar tres y cuatro veces esos mensajes.

PARA NIÑOS Mascar Tolú de Frutas (*Fruits and Flowers*) es de gran beneficio. Agente Exclusivo: SANTIAGO PALACIOS Teléfono 599; Apartado 1,000; San José.

Ya llegó!!



J. P. Arango & Co., Inc.

Apartado 916; Teléfono 850

Dr. Rubén Castro  
Cirujano Dentista

Graduado en la Universidad de Pensylvania y ex-cirujano interno de la clínica de Bridgeport, Conn. U. S. A. Opero sin dolor por medio de la ANESTESIA CONDUCTIVA.

M Oficina: Contiguo al Dr. José María Soto : Teléfono 565. ALT

## Ferrocarriil al Pacífico

La BODEGA DE FLETES DE SAN JOSE, recibirá carga para su trasporte de acuerdo con el siguiente Horario:

## Encomiendas y Equipajes

## Para Alajuela solamente

De 10 a. m. a 11 a. m. (Diario)  
» 12 m. » 12.15 p. m.  
» 4 p. m. » 5 p. m. » excepto domingos y días feriados.

## Para las demas estaciones

De 6 a. m. a 6.45 a. m. (Diario)  
» 3 p. m. a 4 p. m. (Diario, excepto domingos y días feriados).  
Este servicio se cerrará 15 minutos antes de la salida de cada tren.

## Fletes

## Para todas las estaciones

De 7 a. m. a 10 a. m.  
» 12 m. a 2 p. m.

Se suplía a los interesados aprovechar las primeras horas de la mañana para remitir la carga a la Bodega, pues será aceptada únicamente aquella que pueda ser pesada hasta las 2 p. m.

No se darán más avisos por catga recibida: el Consignador debe remitir al Consignatario por primer correo el Manifiesto correspondiente o avisar con anticipación para que se retire la carga antes de las 72 horas que se conceden libres de Bodegaje.

**Suscríbese a LA PRENSA**

## ¿Quiere usted automóvil?

Consulte con nosotros, tenemos MARCAS de PRECIOS para todo el mundo. Garantizamos todo carro que vendemos.

Pase un momento por nuestra oficina.

Costa Rica Commission Co. - San José.

Antiguo local de «La Puerta del Sol»

Alt.

# Planteando reformas

El número de «La Verdad» correspondiente al día viernes 16 del corriente, publica en la Sección de Educación una crítica interesante de la cual reproducimos los siguientes párrafos, que están muy en concordancia con nuestro criterio doctrinario:

«Se ha ido entre nosotros muy allá en materia de construcción escolar, y aún en materia de higiene; mucho se ha adelantado en programas y métodos, pero los resultados positivos no los vemos. Si miramos en nuestro derredor, vemos una niñez llena de mala educación, sin respeto para sus propios padres y maestros, una niñez que carece de la inocencia que la debe rodear, una niñez que durante el día vive en la vagancia, pues no estudia y en las horas de la noche, pasa su tiempo en los pórticos de los teatros cuando no dentro, contemplando películas inapropiadas, permitidas por complacientes censores de teatros y más complacientes autoridades superiores.

Tan pronto como analizamos nuestra juventud, hemos de creer

que está agónica, tomada físicamente por las enfermedades secretas que la diezman y aniquilan la raza futura, una juventud que tan solo busca el placer y la holganza, pues carece de ideales y únicamente piensa mantenerse en el futuro con las herencias de los complacientes padres o con las primicias de la empleomanía que es el limitado horizonte de casi todos aquellos que para vivir se conforman con muy poco o con la esclavitud agradable del presupuesto público o la dependencia de un patrón rico.

El ambiente de cultura que rodea a los niños y a los jóvenes de hoy en día, tanto del género masculino como del femenino, nos está diciendo que nuestra escuela no educa. Y si penetramos más allá, es decir, en la parte puramente científica o doctrinaria, si así se le quiere llamar, vemos que es niñez y juventud que nada sabe, tan inepta para los oficios, como para las artes o la ciencias».

## Se necesita un Administrador

La Municipalidad de Alajuela necesita una persona idónea para que se haga cargo de la Administración de su Planta Eléctrica. Se paga buen sueldo y pueden ofrecerse algunas otras ventajas. Para pormenores, entenderse con el Gobernador de esta provincia, pero se advierte que será inútil presentarse sin atestados que comprueben competencia del aspirante.

Alajuela, 13 de enero de 1920.

M. S. V.

## La sociedad al día

Muy delicado de salud se encuentra uno de los niños de don Cecilio Nieto y su señora esposa. Formulamos votos por su restablecimiento.

—Sale de temporada a San Isidro de Coronado doña Cristina Collado de Ulloa.

—Para el mismo lugar parten mañana don Rafael Huete, señora y familia.

—A consecuencia de un serio accidente guarda cama don Fidel Tristán padre, cuyo restablecimiento sinceramente deseamos.

—El 14 de febrero entrante se verificará en esta capital la boda Flores-Lara.

—Vino hoy de Cartago don Ricardo Pacheco Cabezas.

—Trasladará su residencia a San José la familia de don Aquiles Acosta.

—Continúa guardando cama don Juan Rafael Lizano.

—El jueves de la próxima semana salen para Limón las señoritas Pura y Sara Martínez.

—Se encuentra delicada de salud la distinguida señora doña Abigail Sasso de Quirós. Deseamos vivamente que restablezca cuanto antes.

—Salieron para Puntarenas el

señor Cónsul de Italia don Félix Scaglietti y don Francisco Amerling.

—Está guardando cama don Antonio Castillo, por cuyo restablecimiento hacemos votos.

—También formulamos votos por la mejoría del Licenciado don José Luis Sáenz, que esta enfermo desde hace varias semanas.

—La niña Carmen, hija del Licenciado don Adán Saborío y su señora, está en cama. Que mejore la chiquitina.

—Está en vías de restablecimiento don Francisco Echeverría Pinto, que se encontraba enfermo.

—Para Nicaragua se dirigirá la señorita Rosa Bonilla Pacheco.

—Don Adrián Argüello Aragón se dirige a Nicaragua.

—Para el mismo lugar sale el General don Alfonso Estrada.

—De su finca en Alajuela vino don Víctor Eduardo Álvarez A. y el poeta argentino Vardos.

—Enfermo de mucho cuidado esta el señor don Fidel Tristán padre, quien a causa de un accidente guarda cama. Deploramos sinceramente la enfermedad del señor Tristán y hacemos votos por su restablecimiento.

## Murió en Río Segundo un noble anciano

Hace pocos días entregó el alma a Dios uno de los más importantes patriarcas del lugar: don Joaquín Soto, se llamó este apóstol de una de las familias más estimadas; deja por herencia a sus hijos la honradez y modelo en el trabajo. Fué un padre amoroso, caritativo para los pobres, por lo cual hoy deploramos toda esta sentida e irreparable pérdida. Reciban consuelo. Para sus hijos Samuel, Pablo, Federico, Rafael, Gabriel, Antonio y demás familia doliente, nuestro más profundo pesar.

Corresponsal

### Paquetes Postales para Italia

El jueves próximo 22 de enero se despacharán paquetes postales para Italia por el vapor «Sardegna».

## Ayer en Alajuelita Un herido a bala

EL DÍA DE AYER

Poco a poco se han ido acostumbrando las gentes a no asistir a la tradicional fiesta de Esquipulas, en Alajuelita, el día propio (15 de Enero) si cae entre semana, sino el domingo siguiente a esa fecha. De allí resulta que ese domingo tiene la apariencia del día de la fiesta patronal, por la concurrencia que asiste. Ayer la afluencia de Romeros fue extraordinaria.

ANTECEDENTES

El día de la fiesta, el 15, estuvo en Alajuelita el joven Alfredo Garrido en compañía de algunos amigos. De regreso quiso buscar pleito con un choffer de sobrenombre *marañón*. Parece que no obstante, Garrido dijo que a ese muchacho lo mataría. Luego toparon al señor Enrique Jiménez y Garrido expresó que éste era otro individuo a quien tenía que matar.

EL DÍA DE AYER EN ALAJUELITA

Ayer se dirigió a Alajuelita el señor don Rómulo Artavia, acompañado de su familia; también en unión de su familia estuvo don Enrique Jiménez, amigo y socio de Artavia. Ambos son personas que gozan de grandes simpatías y consideraciones.

EL ENCUENTRO

Como Garrido lo había prometido, ayer se encontró en una de las calles de la villa con Enrique Jiménez a quien atacó puñal en mano. Jiménez se defendió, teniendo un niño pequeño en brazos, pero fué herido por Garrido. Rómulo Artavia quiso intervenir, a lo que Garrido contestó con una puñalada que hizo blanco en la muñeca de la mano derecha de Artavia, quien le hizo ver que si lo atacaba, se defendería, a lo que Garrido le dirigió otra puñalada; entonces Artavia sacó su revólver y disparó. El proyectil hizo blanco en Garrido que cayó al suelo.

Inmediatamente fué trasladado el herido al hospital de esta ciudad, donde fué atendido por el Dr. Constantino Herdocia. La bala le entró por el ombligo. Su estado es grave.

Rómulo y Jiménez fueron detenidos y conducidos a esta ciudad en donde se encuentran, en la 3ª sección de policía.

Al dar esta noticia, lo hacemos con el pesar que nos causan estos hechos, mucho más tratándose de personas honradas como los señores Rómulo Artavia y Enrique Jiménez, y hacemos votos porque el joven Garrido sea rescatado de la muerte.

## Películas!

AFICIONADOS:

Venta, Desarrollo e Impresión Trabajo Garantizado

Mora y Co.

En. 19 8 v.

LA PRENSA y los diputados

## Respuesta de don Luis Bedoya

San José, 7 de enero de 1920.

Señor Director de LA PRENSA.

P.

Muy señor mío:

En contestación a la atenta circular de Ud. en la que solicita la opinión acerca de si el puesto de Diputado debe servirse gratuitamente o si su sueldo debe ser permanente o por dietas parlamentarias, manifiesto a Ud. con mucho gusto, que mi parecer es que lo primero es lo indicado, ya porque el honor recibido compensa sobradamente, ya porque la representación nacional no debiera ser gravosa al pueblo, a quien representa el Diputado.

Pero como las circunstancias de los elegidos son diversas, prescindo de mi expresado parecer y me pronuncio por la dieta de sesiones únicamente.

De Ud. con toda consideración Attº. y S. S.,

LUIS BEDOYA M.

**MUCHACHAS TRISTES**  
**COMPUESTO MITCHELLA**  
ES VUESTRA MEDICACION.

El sufrimiento periódico de dolores peculiares, el malestar consecuencia de desórdenes orgánicos, palidez densa, mal humor frecuente, decaimiento físico y otros trastornos, hacen de vuestra vida, una mortificación.

**Compuesto Mitchell,**  
REGULARIZA VUESTRAS FUNCIONES. Fortalece vuestro organismo, vivifica vuestro ser, aliviando los desarreglos, a veces dolorosos, siempre molestos, del sexo femenino.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS  
DR. J. H. DYE MEDICAL INSTITUTE  
Buffalo, N. Y., E. U. A.

Representantes exclusivos:

The Costa Rica Mercantile Co.

## Facultad de Medicina de la República

Por disposición del Presidente de la Facultad de Medicina, Doctor don Luciano Beeche, convocó a los señores médicos incorporados en esta Facultad, a una sesión extraordinaria de la Junta General que será celebrada en el local de la Facultad, lado Sur del Parque Central, a las 8 p. m. del martes 20 de enero en curso, para conocer de la solicitud que hace el señor Alejandro Vargas Araya, para ejercer la Osteopatía en Costa Rica,

San José, 14 de enero de 1920.

17 y 19.

El Secretario.—SOLÓN NUÑEZ

¡Precios sin competencia! ¡Precios sin competencia!  
**ZAPATERÍA LA JUVENTUD**

Nicanor Gámez

100 varas al Norte de la Librería Lines.—Gran depósito de calzado en todos los estilos y clases para todas las edades.  
Dic. 15.—D. 1 m.

Suscríbase a La Prensa

## Por res colones

enviaré por correo una cajita «COMBINACIÓN IDEAL» contenido: jabón transparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dientes, mota, cepillo, peine, espejo, un frasquito de perfume y una postal.

DIRECCIÓN: Señorita Lidilia Céspedes.—Apartado 40.—Heredia, M. I. m. d.

IMITADA POR TODOS

## CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

## Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimum, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

MUEBLES DE SALA, ingleses, con alfombra y cortinas color verde. Tocador «Princesa», de caoba, con tres espejos.—Máquina de escribir «Underwood» N.º 5, visible. Se venden. Para informes, Teléfono N.º 618.—En. 16—4 v.

TENEDOR DE LIBROS con muy buenas recomendaciones solicita empleo. Dirijirse al apartado 52, San José.—En. 16-h.s.o.

VENDO motor de dos caballos, corriente alterna, 110 volts, un dinamo para sesenta lámparas y otro para doscientas. Para informes: apartado 401.—En. 19.—4 v.

SE VENDE un precioso juego de dormitorio valorado en \$1500.00, un ropero con dos espejos de cuerpo entero y un diván.—Entenderse con Carlos Luis Jiménez en estas oficinas.—En. 19.—h. s. o.

CASAS DE MADERA.—Ofrezco dos en venta: la de propiedad de doña Rosa Muñoz de Villegas, por el Liceo de Costa Rica, con el terreno adyacente; y otra en Turrujal, por La *Miflor*.—Daré informes en mi oficina de abogado.—PEDRO IGLESIAS.—6 En. 17. v.

CUANDO necesite un trabajo de Tintorería llame al Teléfono 218 será atendido inmediatamente.

TINTORERÍA PERALTA  
CUESTA DE MORAS

Se desea contratar dos carretadas semanalmente en la Melcochero «La Estrella». Dic 24.—h. s. o.

En venta.—Casa esquinera buen punto comercial con salón para billar y bodegas. Casa elegante, contra temblores, con siete departamentos, dos baños y dos patios. Tres piezas con sda, dormitorio y cocina. Todo con servicio de cloaca. Avenida 12 y calle 9 Sur, esquina opuesta a Víctorio Gei. Informará MAX. BUSTAMANTE Dic. 22.h. s. o.

SE VENDE.—Una casa grande situada en la Avenida 5ª entre calles Central y 2ª perteneciente a la Facultad de Ingeniería. Se reciben propuestas hasta el 31 del corriente mes.

Leonidas Carranza  
Tesorero

E 6. 15 v

## La noche del 28 de abril

### Don Ricardo Jiménez afirma que ¡él tan sólo se ajustó á la Ley

Por reconocerle méritos indiscutibles, lo acogieron los duranistas. Venía, pues, con el apoyo de éstos y con el de su propio partido, el fernandismo. Contaba, por consiguiente, con el apoyo de más de las tres cuartas partes del país; y, además, supuse que vendría escotero de esa impedimenta de ofrecimientos obligados que trae consigo una larga campaña electoral.— Todo hacía prever un gobierno feliz. Dadas estas circunstancias, no podía yo, en aquel momento, ver en la lontananza el fracaso de la administración de mi sucesor; y un manejo electoral basado en tal fracaso me habría parecido, en aquella hora, un solemne disparate. Al transmitir el poder, mi impresión era que lo entregaba a un hombre que tendría resguardadas las espaldas por los dos partidos más poderosos del país, y cuya buena estrella sería también la de la república. No la entregaba, por lo tanto, a un don Nadie. Así lo pensaba en lo íntimo de mi ser.

Ni el odio, ni la vanidad, ni el favoritismo, ni el soborno, ni el procurarme un broquel, de que no había menester, ni el deseo de conservar una influencia política que no me hacía falta, fueron parte en mi determinación de aquella noche, para mí, más que para nadie, aciaga. Rompí por donde creí que iban los intereses públicos y por donde los míos personales no podían medrar. A pesar de cuanto llevo dicho, no me hago ilusión de pensar que los que salieron perdidos en sus intereses personales, que son los que aquí están en los negocios públicos,—frase sinónima de negocios particulares,—hayan de cambiar de opinión. A usted le habrá pasado haber perdido el tiempo y la paciencia tratando de convencer de su sinrazón a un borracho. Pues no es mejor tarea la de convencer de sus errores a los políticos que han visto frustradas sus locas esperanzas, que la pasión política emborracha mucho más que el alcohol.

Otros son los que pueden hacer justicia; por ejemplo, los americanos. Mr. Wilson se negó a reconocer la legalidad de la transmisión del poder en el caso de Tinoco. Sin embargo, reconoció sin dificultad el Gobierno del señor González, no obstante los empeños que se hicieron para lo contrario. Siempre consideró Mr. Wilson aquel gobierno, de 1914, como el único legítimo.

Es también falsa la otra explicación, la de que, por vanidad, porque mi figura política no se obscureciera, quise dejar en la presidencia a un don Nadie. El señor González no merecía ni merecía ese calificativo, que sólo pueden darle los ciegos de pasión o los que juzgan a los hombres de estado por el veredicto del Exito triunfal o del Fracaso, esos dos grandes impostores, como los llama el poeta Kipling. Al hablar de este

punto aparto los ojos, así de la salida del señor González para Limón, fugitivo y abandonado de la opinión, como de su reciente venida de Limón, bajo el palio de la aclamación popular. Quiero y debo considerarlo según el aspecto que presentaba a fines de abril de 1914. Pues bien, entonces, su bufete de abogado era el mejor de Heredia; para muchos clientes, más de abogado era el hombre de negocios experto, a quien confiaban la dirección de los suyos; su actuación de diputado había sido distinguida; y había sabido manejar la política del partido republicano en Heredia con energía y con notable acierto. No tenía por qué mirarlo con desdén, puesto que, al fin y al cabo, Costa Rica es apenas una Heredia agrandada. Por otra parte, esa actitud de cóndor, que se cierne por encima de las nieves inaccesibles, creen mis enemigos que es la mía, pero lo creen por simple aberración de su juicio. Cuando leo las biografías de un Lincoln, de un Cavour, de un Bismark, de un Gambetta, de un Lloyd George, siento una inmensa compasión por mi pobreza intelectual; y me asombro de que yo pueda, en la escala de los seres animales, pertenecer al mismo grupo que ellos, pues siento que hay menos distancia entre mi cerebro y el de los monos antropomorfos que entre mi cerebro y el de aquellos superhombres de verdad. Mi inteligencia es suficientemente clara para imponerme ser humilde. Amigos y enemigos convenían en que el señor González era, con justicia, una de las personalidades más salientes del fernandismo.

La presente carta, provocada por el número de *El País*, correspondiente al día del aniversario de la independencia nacional, está escrita, en su mayor parte, desde mediados del mes de setiembre. Preferí no enviársela sino cuando no se le pudiera atribuir fines de intervención en la campaña electoral o intento de buscar, en río revuelto, favores populares. La envío porque las acerbas censuras con que a diario me hostigan oradores y periodistas desahogados, me obligan romper, por segunda vez y muy a mi despecho, el silencio que yo creía había de ser perpetuo, después de las explicaciones que hace años di prolijamente, y que andan por ahí, publicadas en un folleto. Sobre las cenizas de entonces soplan los vientos de la última tempestad, y vuelven a levantarse las llamas de las antiguas acusaciones. No se me deja tranquilo en el pudridero de la historia. La acción disolvente del tiempo sobre el recuerdo de mi nombre y vida política, parece demasiado lenta. Es preciso estar removiendo los despojos, sobre todo para cerciorarse de que estoy muerto, bien muerto. Los que no dan tregua a su odio contra mí, me reclaman días y perjuicios, por razón del gobierno

de don Alfredo González; y me los reclaman, también, por el del señor Tinoco, que no habría existido a no ser por el del señor González. Vengo a resaltar la causa primera de cuanto ha sucedido y suceda desde que fui Presidente. Así que pase la luna de miel de don Julio Acosta, y habrá de pasar pronto; cuando no logre apaciguar las desinteresadas pasiones de los unos y los apetitos de los otros; en cuanto comiencen sus desaciertos reales,—¿quién no los tiene?—, o los imaginarios, dé por seguro que volverán los cargos de que yo soy el causante de ellos, porque sin la presidencia del señor González no habría habido ministerio del señor Acosta; sin el ministerio, no habría sido el señor Acosta Ministro derrocado, ni habría sido revolucionario ni Presidente. Créame que nadie le pedirá a Dios con más fervor que yo que derrame sus luces sobre el nuevo Presidente; pues si le fueren negadas, mi expiación no tendrá fin.

Por otra parte, de grado o mal de mi grado, explicaciones de mi conducta tengo que dar. Los antiguos Gobernadores de Costa Rica, al desvestirse de su autoridad, tenían que sujetarse al juicio de redención. Eso hago yo. *La Verdad* desea la verdad de lo que ocurrió la noche del 28 de abril. Yo se la doy entera, sin reservas. No lo hago para purificarme y volver a la política. Bien al contrario; lo hago para salir de ella, de una vez por todas. La sola idea de que yo pudiera ser de nuevo político militante, me ensombrea la única dicha que debo a la política: la dicha de haberla abandonado.

Sin mirar, pues, a lo futuro sino a lo pasado, sin otra preocupación que la de dar cuenta de mi conducta, la someto al juicio de mis conciudadanos, y, sobre todo, al de los que vienen, que podrán juzgarla exentos de rencores

personales, sin prejuicios de partido o predisposiciones o esperanzas defraudadas. No escribo esta carta como sacrificio propiciatorio al ídolo de la Popularidad. Nunca busqué sus favores, nunca le llevé ofrendas. La única diosa que adoro, la única cuyos fallos temo, la única cuya clara mirada de aprobación solicito, es Palas Atenea, la diosa de la Verdad y la Sabiduría.

Con protesta de mi consideración muy distinguida, quedo su atento y obsecuente servidor.

RICARDO JIMÉNEZ

## A granel

Ha sido seleccionada la policía de las tres secciones de esta capital. Se han registrado más de treinta bajas. Son muchos los obreros que han solicitado esa clase de empleo.

Siguen las desgracias en Alajuelita. Ahora se sabe que el jueves próximo pasado un automóvil arrolló en dicha villa a un niño de aquella localidad. Parece que está detenido el chofer que causó la desgracia.

## AGENCIA DE FUNERALES Y CIRCULACION

Antes de contratar un servicio de Funeraria, pida informes a la **Agencia MORA POVEDA**, quien le garantiza al cliente un 25 o/o sobre cualquier precio. Esta Agencia, además de este descuento, ofrece los servicios más lujosos y regios de la capital.

Llame al **Teléfono 1668**, a cualquiera hora del día o de la noche, y será inmediatamente atendido. Todas las diligencias del caso corren por cuenta de la casa.

## La Veloce

## Navigazione Italiana a Vapore

El vapor SARDEGNA llegará a Puerto Limón el 23 del corriente, saliendo el mismo día para:

Cristóbal, Baiboa, Callao, Mollendo, Arica, Iquique, Antofagasta y Valparaíso. Acepta pasajeros y carga para dichos puertos. También recibe carga para Barcelona, Marsella y Génova.—Acepta café para Génova en tránsito para otros países de Europa.—Para informes: *Maduro and Sons*, Agentes Puerto Limón, y a las Sub Agencias de *Scaglietti Hnos.*, en San José  
En. 15 al 22

## Costa Rica Commission Co.

Representantes de Casas Extranjeras

Hallowes & Tosselli

Champagne Dry Monopole

John Walker & Sons

Famoso Whisky escosés «Johnnie Walker»

Alexander Macdonald & Co.

Whisky escosés «Sandy Macdonald»

Girard & Co.

Famosa selección de COGNACS

United States Rubber Export Co.

Llantas «United States» y toda clase de Artículos de Hule

King Motor Car Co.

Automóviles KING, el carro más Elegante de los Estados Unidos

C. J. Van Houten y Zoon

Cacao «Van Houten»

Se compran productos del país pagando los mejores precios del mundo

Peter Doelger Brewing Co.

La famosa Cerveza «PRIMER PREMIO»

Cifuentes Pegó & Cia.

Famosos puros y cigarrillos de la Habana marca «Partagás»

R. J. Reynolds Tobacco Co.

Cigarrillos CAMEL

Tobacco Products Corporation

Cigarrillos «Chief», «Serene» y «Alma»

Jeus Bury & Brown

Agua Mineral STRETTON

Noiseless Typewriter Co.

Máquina de escribir sin ruido, la invención más famosa de la Historia

Stephano Bros Inc.

Cigarrillos RAMESES

Propietarios de

## LA CIGARRERÍA MODERNA

Donde se encuentran las mejores clases en artículos de fumar de todo el mundo  
Servicio Esmerado = Ordenes directas y suplidas inmediatamente = Existencia constante  
TELÉFONO N.º 448 = SAN JOSE DE COSTA RICA = APARTADO N.º 496

Gerente: C. J. O'DONNELL